

一九五七年大会

総括討論会報告

(仙台) 島 国 隆

シベオジウムの問題提起につづく各論討論では、経済学的なファクターをとりあげての意見が多かったようであるから、総括討論においては、それを家と家族、部落に着目つけた考え方」という言葉者の意向は必ずしも充分に実現されたとはいいくらい。討論の話題は最後農村の変遷にしまられ、まず、個人卓立なるへ島組合が実質的にはまだ該単位制を保ちつつそれでも官僚的な指導者の権限がみられる派村大字・協同組合の商品作物の選定ですら旧来の部落組織に依存する董山・同じ商品生産地といつても価格変動の大きいもの(たとえば花作り)の生産販売においては、旧来の組織指導者の変化がみられる仙台新市内、戦後過度の烟作村が水田村に對して変化をみせる大波近郊などの例が論じられ、ついで町村合併に伴う選舉形態の変化について各地の例が報告された。これで、地域による差異・また視点のちがいや分析の程度はあるとしても、漸進的ながら変化しつつある戦後農村社会の実態が知られた。

それについて、漁業や製糖の協同組合がまだ該単位であるのが遺憾だとしても、その況件によって、どのよき生活形態に変化でき

たか、したがってまだ多くのものの中にはどうだったかということ、つまり戦後の家の存在条件とその形態について、もっと立ち入った調査が極しかった。これといふのも、各学問分野で、その種の精密な研究がまだ進んでいたためである。そうとすれば、各地で一齊に着手しなければならない問題である。

このことは、ひいては連合やいわゆる部落組織といふ形の残存度の問題につながる。本來個人単位たるべき近代的な組合組織が、連合や部落の形をとまえているといつても、これらを構成する家や個人の変化もあるのだから、その意味は現段階の条件に支えられた新しいものであろう。

右のような線で実態をこまかく追求することが、さきほどの言葉者の意向に沿うゆえんであろう。それにつけても、明治二、三〇年代に、日本資本主義がほぼ確立したものとすれば、その後は少くとも理論的には個人本位の生活形態が優越するはずである。だから農村といふ視点から日本近代社会を見るだけではなく、逆に個人を中心と据えて、その生活範囲の限度の変化を見きわめていくという方法も、積極的にとられてよい。この二つのやり方は、いずれは同じことなのであるが、とにかく近代の生活形態をその諸条件に即して考えるには、後者のやり方を意識的にとりあげることも必要であろう。

さらに、討論でもしばしば使われ、町村合併と選挙との関聯の際にも問題になつた、いわゆる部落なるものの発達については、討論

中止までに注目されたように、葛幕とはなにかをもう一度反省しなおす必要がある。

実はこれらしいかも今年度大会の課題「村落共同体」の規定につながるものであるから、そのときに少しでも収穫を得て前進したいものである。